



Das gleiche Spiel lässt sich spielen mit einer Demokratie und einer Autokratie, wobei dort sichtbar wird, dass die Demokratie gegen die Autokratie den Erstschlag führen wird.

Wie lässt sich Letzteres mit den drei Denkschulen erklären?

### Übung 3

Das gleiche Spiel lässt sich auch mit anderen Akteuren spielen. Was ist der Ausgang des Spiels, wenn sich:

- Zwei Autokratien gegenüberstehen?
  - ➔ Präferenzenreihenfolge: 5: Kapitulation Gegner; 4: Verhandeln; 3: Erstschlag (Krieg initiiert); 2: Krieg initiiert vom Gegner; 1: Kapitulation)
- Eine Demokratie und ein «Staat mit innerstaatlichem Konflikt» (Rebellen und Regierung) gegenüberstehen?
  - Wenn die Demokratie das Spiel beginnt
  - Wenn der Staat mit innerstaatlichem Konflikt das Spiel beginnt?
  - ➔ Präferenzenreihenfolgen:
    - Demokratie: 5: Verhandeln; 4: Kapitulation Gegner; 3: Erstschlag (Krieg selber initiiert); 2: Kapitulation; 1: Krieg initiiert vom Gegner)
    - Staat mit innerstaatlichem Konflikt: 5: Erstschlag (Krieg selber initiiert); 4: Krieg initiiert von Gegner; 3: Kapitulation Gegner; 2: Verhandeln; 1: Kapitulation

### Übung 4

Die Schweiz schloss Ende 2024 Neuverhandlungen mit der EU ab. Diese wurden nötig, weil der Bundesrat die Verhandlungen über ein institutionelles Rahmenabkommen (InstA) Ende Mai 2021 abgebrochen hat. Wie lässt sich dieser Abbruch mit den drei Denkschulen erklären?